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GESTÃO PÚBLICA – FESTAS JUNINAS

TCM revoga Cautelar contra show em 
Santa Maria da Vitória

ascom@tcm.ba.gov.br
ASCOM – TCM/BA

Na sessão Do último dia 7, os Conselheiros da 2ª Câmara do Tribunal de Contas dos Municípios da Bahia 
revogaram a Medida Cautelar que impedia a realização do show artístico do cantor Eduardo Costa nos fes-
tejos em comemoração ao aniversário de emancipação do município de Santa Maria da Vitória, no próximo 

dia 26 de junho. O Conselheiro Nelson Pellegrino, Relator do Processo, afirmou que o prefeito Antônio Elson Mar-
ques da Silva (PL) encaminhou documentação capaz de alterar o mérito da decisão dele próprio, que, por cautela, 
concedeu a liminar mandando suspender a contratação.

O gestor só agora apresentou, segundo o Conselheiro, os comprovantes de pagamento das parcelas vencidas 
no mês de março dos Acordos de Parcelamento de Débitos realizados com o Instituto de Previdência Social dos 
Servidores Municipais (Caprevas), no montante total de R$ 307.109,63. Em relação às parcelas referentes aos meses 
de abril e maio – vencidas nas datas de 02/05/2023 e 30/05/2023 –, o prefeito justificou ter estabelecido um crono-
grama específico para amortização dos débitos vencidos, que serão pagos nas datas de 10/06/2023 e 23/06/2023, 
respectivamente.

Para o Conselheiro Nelson Pellegrino, a municipalidade demonstrou a existência de compromisso com o cumpri-
mento de obrigações assumidas junto à Previdência Social Municipal. Assim, diante da boa-fé do gestor e da impor-
tância histórica e cultural dos festejos juninos na Bahia, – e levando em conta que não há discrepância no valor do 
cachê cobrado pelo artista – determinou a revogação da decisão anterior.

FOTO: RONAN C. SANTOS/ HTTPS://WWW.FERIAS.TUR.BR/
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MEIO AMBIENTE/POLUIÇÃO SONORA

Ministério Público recomenda medidas 
para prevenção e repressão da poluição 

sonora no município de Poções

https://www.mpba.mp.br/
MILENA MIRANDA – ASCOM/MP BA

O Ministério Públi-
co estadual, por 
meio dos Pro-

motores de Justiça Ru-
ano Leite e Fábio Nunes 
Guimarães, recomendou 
no último dia 31 de maio, 
que estabelecimentos co-
merciais do Município de 
Poções não utilizem ne-
nhuma fonte sonora, prin-
cipalmente alto falantes, 
amplificadores de som, 
caixas de som e paredões 
sem Alvará de Funciona-
mento e Autorização de 
Uso de Som. A Recomen-
dação foi enviada para os 
estabelecimentos Arena 
Conquista, Bar Beira Rio, 
Corujão Bar, Bar da Elia-
na, Bar do Japa e Gazzo 
Mania, além de outros es-
tabelecimentos destinados ao lazer, cultura e hospedagem no município. Segundo os Promotores de Jus-
tiça, nenhum desses estabelecimentos possui Alvará de Funcionamento e Autorização de Uso de Som nos 
termos exigidos pela Lei Municipal de Poções nº 1.069/2014. 

“Entre os anos de 2019 a 2022, esses bares acumularam dezenas de Ocorrências na Polícia Militar, exigin-
do o deslocamento de efetivo policial que, por reiteradas vezes, orientou aos responsáveis que cessassem 
o barulho”, afirmaram. Além disso, segundo os dados colhidos pelos Promotores de Justiça, as Ocorrências 
de Perturbação do Sossego figuraram em primeiro lugar no ranking de chamadas da Polícia Militar. No 
documento, o Ministério Público recomendou ainda que, mesmo de posse de eventual Alvará de Funciona-
mento e Autorização de Uso de Som, os estabelecimentos evitem a emissão de ruídos e utilização de fontes 
sonoras a partir das 22 horas em áreas predominantemente residenciais, exceto se houver isolamento ou 
tratamento acústico e respeitando-se os limites sonoros estabelecidos na legislação.  

A Recomendação foi enviada ainda aos proprietários e condutores de veículos para que não utilizem 
equipamentos de sons automotivos e paredões que perturbem o sossego público; aos veículos prestadores 
de serviço com emissão sonora  de publicidade, divulgação e comunicação para que regularizem o serviço 
mediante obtenção e porte de Alvará de Funcionamento; ao município de Poções para que não conceda 
Alvará e Autorização de Uso de Som aos estabelecimentos comerciais que não atendam às legislações 
municipais, estaduais e federais, e para que promova fiscalizações periódicas e permanentes nos estabe-
lecimentos; ao Serviço Municipal de Trânsito para que realizem a lavratura de Auto de Infração, aplicando 
as penalidades cabíveis; e à Polícia Militar para que promova campanhas educativas, realize blitz para a 
retenção de veículos em desacordo com as normas de trânsito e para que encaminhem os envolvidos à 
Delegacia de Polícia, caso constatada a prática de perturbação ao sossego ou poluição sonora, com a apre-
ensão do instrumento sonoro.

FOTO: HTTP://POCOESEMFOCO.BLOGSPOT.COM/
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Em novo avanço na área da Saúde 
Pública, Prefeitura de Igaporã inaugura 

Centro de Especialidades Médicas
Anexo ao Hospital Municipal José Olinto Cotrim, o Centro de Especialidades 

Médicas, com uma estrutura moderna e funcional, vai oferecer diversos 
serviços Média Complexidade à população igaporaense

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA

Dando seguimento aos in-
vestimentos que estão pro-
movendo significativos avan-
ços na área da Saúde Pública, a 
Prefeitura Municipal de Igapo-
rã, através da Secretaria Muni-
cipal de Saúde, inaugurou na 
manhã desta sexta-feira (09), 
o Centro de Especialidades 
Médicas. A nova Unidade do 
Setor de Saúde Pública do 
município, anexa ao Hospital 
Municipal José Olinto Cotrim, 
vai assegurar mais acessibili-
dade aos serviços de Média 
Complexidade para a popula-
ção igaporaense.

.Idealizada para absorver 
Especialidades Médicas já dis-
ponibilizadas na Rede Pública 
Municipal de Saúde, contri-
buindo para desafogar o aten-
dimento no Hospital Munici-
pal, o Centro de Especialidades 
Médicas conta com uma es-
trutura moderna, com Con-
sultórios Médicos, Sala para 
Cirurgias  e equipamentos de 
última geração, que vão pro-
porcionar melhores condições 
trabalho para os profissionais 
e um atendimento qualificado 
, que representam um salto de 
qualidade nos serviços dispo-
nibilizados à população.

A nova Unidade de Saúde 
do município vai garantir aces-
so da população as Especiali-
dades de Anestegiologia, An-
giologia, Cardiologia, Cirurgia 

Prefeito Newton Francisco – Neto – Neves Cotrim (PT), secretário municipal de Saúde Márcio Fagun-
des Fernandes, e vice-prefeita Maria Romilce Lopes da Silva (PSB), cortam a fita inaugural do Centro 
de Especialidades Médicas. 

FOTO: LUCIMAR ALMEIDA

FOTO: LUCIMAR ALMEIDA

SAÚDE
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Geral, Gastrenterologia, Ginecologia e Obstetrícia, Pediatria e Radiologia com Exames Gráficos e de Imagem. 
Também serão oferecidos na Unidade Exames de Eco e Eletrocardiograma, Holter 24 Horas, Endoscopia Digestiva, Colonosco-

pia e Ultrassonografia.

Em sua intervenção, durante a solenidade de inauguração, o 
prefeito Newton Francisco – Neto – Neves Cotrim (PT), aprovei-
tou para fazer um resumido balanço das ações desenvolvidas 
pela Administração Municipal nos últimos pouco mais de vinte e 
nove meses. Sublinhou os investimentos feitos em todos os se-
tores da Administração Pública, reforçando que as intervenções 
da Prefeitura Municipal têm sido direcionadas para atender as 
demandas de toda a população, havendo, no entanto, uma pre-
ocupação maior com as camadas mais vulneráveis e que mais 
dependem dos investimentos públicos.

O prefeito concluiu afirmando que, apesar das dificuldades o 
município enfrenta, graças a uma política austera, tem consegui-
do investir na ampliação de serviços e execução de importantes 
projetos de infraestrutura urbana e rural.

Também participaram da solenidade de inauguração do Cen-
tro de Especialidades Médicas, membros do primeiro escalão do 
Governo Municipal, servidores da área da Saúde, representantes 
do Legislativo Municipal, lideranças políticas e expressivo núme-
ro de populares.

Ao JS, no final da solenidade, o prefeito Newton Francisco – 
Neto – Neves Cotrim (PT), que presidiu o ato inaugural ao lado 
da vice-prefeita Maria Romilce Lopes da Silva (PSB), do secretário 
municipal de Saúde, Márcio Fagundes Fernandes, e do Diretor 
Administrativo do Hospital Municipal José Olinto Cotrim, Ander-
son da Silva Reis (Binho), o objetivo é que o Centro de Especiali-
dades Médicas seja um novo marco na Saúde Pública de Igapo-
rã. Segundo o gestor, a proposta é que a Unidade se torne um 
modelo de Clínica Médica não apenas para Igaporã, mas para a 
região. 

“Com mais essa conquista, não apenas mantemos nosso 
compromisso de priorizar a Saúde Pública, mas também damos 
outro salto no atendimento de Saúde de Igaporã, o que sinaliza 
que estamos caminhando rumo a realizações ainda maiores, sempre com objetivo de oferecer serviços mais qualificados para a 
nossa população”, ressaltou o chefe do Executivo ao JS.

Concluída a solenidade de inauguração, o Centro de Especialidades Médicas iniciou os atendimentos à população.

Newton Francisco – Neto – Neves Cotrim (PT). 
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Descobrindo o Poder da Psicanálise: Quais os 
resultados da análise na vida do paciente?

mfpg@pressmf.global
ADRIANA QUINTAIROS/MF PRESS GLOBAL

V ocê já parou para refletir sobre os resultados que a Psicanálise pode trazer para a sua vida? Ima-
gine-se mergulhando nas profundezas da sua mente, desvendando camadas ocultas e compreen-
dendo cada ação e sentimento que moldam quem você é. Esse é o poder da análise: proporcionar 

um processo de autoconhecimento e autodomínio que pode revolucionar a forma como você vive.
De acordo com a Neuropsicóloga e Psicanalista Leninha Wagner, quando nos aventuramos na Jornada 

Psicanalítica, abrimos as portas para uma maior compreensão de nós mesmos, “É como se um farol de 
luz fosse aceso, iluminando os recantos mais sombrios da nossa Psique. Com esse entendimento mais 
profundo, somos capazes de viver de forma mais consciente, tomando decisões alinhadas aos nossos 
verdadeiros desejos e necessidades”, explica a especialista.

Neuropsicóloga e Psicanalista Leninha Wagner. 

FOTO: MF PRESS GLOBAL

Ela afirma que os resultados são surpreendentes. “Aquilo que antes nos parecia confuso e desconhe-
cido agora ganha clareza e significado. Os sintomas que um dia nos assombraram podem se dissipar 
gradualmente, dando espaço para uma vida mais plena e satisfatória. Imagine-se livre da ansiedade, da 
depressão, das fobias que limitavam seu potencial”, ressalta Leninha.

Ela destaca que os impactos não se limitam ao paciente. A Psicanálise reverbera em todas as áreas da 
vida. No âmbito familiar, a pessoa se torna mais consciente das suas dinâmicas e padrões de relaciona-
mento, construindo vínculos mais saudáveis e amorosos. Na esfera acadêmica, se torna um estudante 
mais dedicado, com uma compreensão mais profunda de si mesmo e do seu potencial de aprendizado. 
No ambiente profissional, se torna um líder mais assertivo e confiante, capaz de tomar decisões com sa-
bedoria e lidar com desafios de forma resiliente. “E, é claro, no cenário social, você se torna alguém que 
transmite segurança, empatia e equilíbrio, influenciando positivamente aqueles ao seu redor”, completa. 
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Para ela, a Psicanálise nos oferece uma chave para desvendar os mistérios da nossa mente e desper-

tar o nosso potencial. “É uma jornada de autodescoberta que nos leva a uma transformação profunda 
e duradoura. Portanto, não hesite em buscar um Psicanalista e iniciar esse processo de crescimento e 
transformação. Liberte-se das amarras que limitam seu verdadeiro eu e abrace todo o potencial que está 
adormecido dentro de você. Afinal, a sua vida merece ser vivida em toda a sua plenitude”, finaliza a Psi-
canalista.

Curso de psicanálise on-line
O curso on-line de Neuropsicanálise, que utiliza a experiência Neurocientífica comprovando a eficácia 

Psicanalítica, está sendo disponibilizado.
De acordo com os gestores, Neuropsicanálise é um curso de Psicanálise que comprova a eficácia Psi-

canalítica através da Neurociência e que traz detalhes sobre teoria e prática acerca do conteúdo.
Os gestores do curso são o Dr.Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues, que é Pós PhD em Neurociências, 

Mestre em Psicanálise e Biólogo e a Dra. Rosalene Espírito Santo Wagner, que é PhD em Neurociências, 
Mestre em Psicanálise e Psicóloga.
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Enem está com inscrições abertas; 
professor dá dicas para Exame

As inscrições para o Exame Nacional do Ensino Médio podem ser feitas até dia 16 
de junho. Prova é o caminho para Educação Superior no país.

agenciadoradio@agenciadoradio.com.br
JANINE GASPAR – AGÊNCIA BRASIL 61

Estão abertas até o dia 
16 de junho as inscri-
ções para quem deseja 

realizar o Exame Nacional do 
Ensino Médio, o Enem 2023. 
As provas serão aplicadas nos 
dias 5 e 12 de novembro, nas 
27 Unidades da Federação. Em 
2023, o Exame completa 25 
anos desde a sua primeira apli-
cação, em 1998.

Quem deseja solicitar aten-
dimento especializado e trata-
mento por nome social tem o 
mesmo prazo da inscrição para 
fazer a solicitação. Para realizar 
a inscrição basta acessar enem.
inep.gov.br/participante, informar CPF e data de nascimento.

Taxa de inscrição

A taxa de inscrição para realizar o Exame continua custando R$ 85, e pode ser paga por boleto gerado na Página do Participante, 
Pix, cartão de crédito, débito em conta corrente ou poupança. 

O prazo para pagar a taxa é até o dia 21 de junho. Segundo o Edital, mesmo que seja feriado em algum município e as institui-
ções bancárias estejam fechadas, não haverá prorrogação da data. O resultado da isenção da taxa foi divulgado em maio, e mais 
de 2,4 milhões de solicitações foram aprovadas. 

Tive isenção da taxa de inscrição, preciso me inscrever?

Sim! Mesmo quem teve isenção da taxa, cujo resultado saiu em maio, precisa se inscrever para realizar a prova. 

Boleto venceu e não paguei, ainda consigo fazer a prova?
Segundo o Edital, não haverá prorrogação da data de pagamento do boleto, por isso é preciso se organizar para fazer o paga-

mento antes do dia 21 deste mês. Quem não realizar o pagamento não terá a inscrição confirmada, e não poderá participar do 
exame.

Para que serve o Enem?

O Exame Nacional do Ensino Médio avalia o desempenho escolar de estudantes que estão concluindo a Educação Básica, e é a 
principal forma de entrada para a Educação Superior no país, por meio do Sistema de Seleção Unificada (Sisu) e de ações como o 
Programa Universidade para Todos (Prouni). 

Além disso, Instituições de Ensino públicas e privadas também utilizam o Enem para selecionar candidatos. Os resultados podem 
ser usados como critério único ou complementar dos processos seletivos, além de servirem de parâmetro para acesso a auxílios 
governamentais como o Fundo de Financiamento Estudantil (Fies).

FOTO: WILSON DIAS/AGÊNCIA BRASIL
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Dicas para se preparar para o Exame

Para o professor de história Gustavo Oliveira, do Colégio Santa Maria, é importante realizar a inscrição o quanto antes. “Não 
deixe para fazer a inscrição em cima da hora, em cima do prazo, porque podem acontecer diversas coisas e você simplesmente 
não conseguir fazer a sua inscrição e todo o seu preparo ir por água abaixo”, recomenda.

A constância nos estudos também é apontada pelo professor como essencial para o sucesso no Exame, estudando diariamente 
entre 1h e 2h para se preparar. Além disso, outro ponto importante nessa jornada de preparação é entender como a prova fun-
ciona, e a dica para isso é refazer provas de edições anteriores. “Refaça sempre as provas antigas do Enem. É importante que o 
estudante saiba como realizar as provas do Enem. Não é uma prova comum de Escola e também não é uma prova de concurso. 
As questões são cobradas de forma diferente e a gente precisa estar atento à forma como as questões são cobradas”, ressalta.

Elanna Sousa Mendes, de 17 anos, estuda na rede pública de Ensino de Luziânia, Goiás, e pretende cursar Biologia ou Medicina 
Veterinária. Ela vem reforçando o estudo para o Exame por meio de cursos online, e ressalta a importância da prova. “Pra mim o 
Enem é algo muito importante, porque ele abre muitas portas, principalmente para a gente que estuda na rede pública, para estar 
ingressando em alguma Universidade que a gente tenha preferência”, analisa

Rua sete de Setem-
bro, n° 33, Centro, ao 

lado da Coelba.

Av. Castro Alves, s/nº, 
Centro, próximo a Praça 
da Feira.

(77)98109-3427

Av. Sul, Centro, ao lado 
da Construbahia.
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Aula inaugural inicia atividades do 
Cursinho Pré-Vestibular do Programa 

‘Universidade para Todos’
jornalismo@jornaldosudoeste.com
LETÍCIA ARIÁDNE GOMES

Ingressar na Universidade representa uma difícil meta para o estudante, principalmente para os oriundos de Es-
cola Pública e que pertencem a parcela mais vulnerável da sociedade. Mesmo com o advento das cotas raciais 
ou sociais, as Instituições Públicas de Ensino Superior, que em tese deveriam garantir aos jovens de baixa renda 

a possibilidade de cursar o Ensino Superior gratuitamente, na prática ainda estão tomadas por alunos de classe mé-
dia, que estudaram em Escolas Privadas e têm condições financeiras para ingressar em Cursos Pré-Vestibulares para 
atender ao alto nível de exigência de seus processos seletivos. 

Nesse contexto, além dos Cursos Pré-Vestibulares Populares, também chamados Comunitários, em 2004, Governo 
do Estado, através da Secretaria de Estado de Educação da Bahia, por meio do Decreto nº 20.004/2020, o Programa 
Universidade para Todos, que aparece no âmbito do Sistema Educacional com objetivo de ampliar as oportunidades 
de acesso ao Ensino Superior Público e Privado. 

A Prefeitura Municipal de Barra do Choça, por meio da Secretaria Municipal de Educação, em parceria com a Uni-
versidade  Estadual do Sudoeste da Bahia (Uesb), com objetivo de preparar alunos de segmentos mais vulneráveis 
da sociedade e que tenham ou estão concluído o Ensino Médio em Unidades da Rede Pública de Ensino, iniciou 
no último dia 6, no Centro Educacional de Barra do Choça (Cebc), às 19h, as aulas do Programa Universidade Para 
Todos, com a recepção dos estudantes inscritos e realização da aula inaugural.

O titular da Secretaria Municipal de Educação, Ricardo Amorim Gomes, destacou a importância do Universidade 
Para Todos, que reforçou ser uma ferramenta relevante para a acessibilidade de jovens de famílias em situação de 
vulnerabilidade à Universidade. 

No último dia 6 foi realizada, em Barra do Choça, a aula inaugural do Curso Pré-vestibular do Programa Universidade Para Todos. 

FOTO: ASCOM/PMBC.
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Bahia: Créditos de até 100% serão 
ofertados para o agronegócio

Financiamentos podem chegar até 100% para projetos de investimentos
FOTO: MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL

agenciadoradio@agenciadoradio.com.br
SOPHIA STEIN – AGÊNCIA BRASIL 61

Condições exclusivas para ampliar a oferta de crédito ao agronegócio serão oferecidas a clientes 
da Agência de Fomento do Estado da Bahia (Desenbahia). O financiamento pode chegar até 100% 
para projetos de investimentos. Condições especiais de financiamento para aquisição isolada de 

máquinas, equipamentos e veículos também estarão disponíveis durante a Bahia Farm Show 2023.  
O presidente do Sindicato dos Economistas, Carlos Eduardo Oliveira, expõe que a oferta de crédito faz 

com que o agricultor tenha acesso a mecanismos que facilitam e melhoram a produção de seus produtos. 
“A oferta de crédito sempre melhora o desempenho no setor do agronegócio, porque quanto mais 

oferta de crédito há no mercado, vai facilitar o acesso aos produtores e ao pessoal do agronegócio, a 
poder ampliar e melhorar as condições de plantação, de colheita, com novas máquinas, novos equipa-
mentos, novas tecnologias”, ressalta.

De acordo com o Governo da Bahia, o evento tem importância histórica na atuação comercial da De-
senbahia, presente em todas as 16 edições, com a marca de ser uma das instituições financeiras líderes 
em captação de financiamentos. Nas últimas cinco edições, que ocorreram entre 2016 a 2019 e 2022, 
foram captados mais de R$ 1,4 bilhão em investimentos com propostas de interesse por financiamento 
da Agência de Fomento. 
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Ação da Polícia Ambiental fecha serralheria 
clandestina e apreende equipamentos em Cocos

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Policiais Militares da 
Companhia Inde-
pendente de Polícia 

de Proteção Ambiental do 
Centro e Oeste da Bahia, se-
diada em Lençóis, no âmbi-
to das ações de fiscalização 
que vem sendo realizadas 
para coibir o desmatamen-
to e a produção ilegal de 
carvão vegetal, deflagraram 
no último dia 8, uma opera-
ção no município de Cocos.

Durante a operação, os 
Policiais Militares Ambien-
tais localizaram e fecharam 
uma serralheira em fun-
cionamento clandestino, 
que teve suas atividades 
encerradas, uma vez que o 
proprietário, cuja identida-
de não foi revelada, ao ser 
abordado, admitiu não es-
tar de posse da documen-
tação do órgão ambiental 
competente para efetivo 
funcionamento.

Uma serralheria clandestina teve suas atividades encerradas por falta de documentação em Operação 
da Companhia Independente de Polícia de Proteção Ambiental do Centro e Oeste da Bahia em Cocos. 

FOTO: DIVULGAÇÃO/CIPPA LENÇÓIS

Uma Motosserra e madeiras foram apreendidos na Operação da 
Companhia Independente de Polícia de Proteção Ambiental do 
Centro e Oeste da Bahia em Cocos.

Na operação, os Policiais Militares Ambientais, além 
de interditar a serralheria, apreenderam equipamen-
tos, entre eles uma Motosserra Stihl sem licença de 
porte de uso. Também foram apreendidos cerca 50 
metros de madeira, de espécie não identificada.

Tendo em vista a impossibilidade de transporte 
do equipamento e madeiras aprendidas, os Policiais 
Militares Ambientais encaminharam os mesmos para 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Cocos, 
orientando o órgão municipal a apresentar a Mo-
tosserra na Delegacia Territorial de Polícia Civil para 
adoção das medidas cabíveis.

A Companhia Independente de Polícia de Proteção 
Ambiental do Centro e Oeste da Bahia ao mesmo tem-
po em que reafirma seu compromisso em proteger o 
meio ambiente e atender às demandas da popula-
ção, reforça a importância da população denunciar 
qualquer ação ilegal que comprometa o ecossistema. 
As denúncias podem ser feitas através do WhatsApp-
-Denúncia, pelo número 75 99951-5994.

FOTO: DIVULGAÇÃO/CIPPA LENÇÓIS



A saúde suple-
mentar movimen-
ta 3% do PIB e em-
prega 5 milhões de 
pessoas.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

A quem interessa a morte da 
saúde privada?

A saúde suplementar brasileira encontra-se às voltas com uma espiral que, se não 
for estancada, tende a inviabilizar a operação de centenas de empresas e o aten-
dimento a milhões de brasileiros. Em 2022, as operadoras de planos médico-

-hospitalares tiveram prejuízo operacional de R$ 10,7 bilhões – pior resultado em 25 
anos e segundo exercício consecutivo no vermelho. De onde vêm os maus resultados? A 
principal explicação é o aumento exponencial de custos com saúde.

A tendência é mundial, não uma particularidade brasileira, e caminha para agravar-se. 
A indústria cria respostas cada vez mais potentes a patologias, ampliando as chances de 
cura. Mas em geral tais opções chegam com preços exorbitantes, com tratamentos que 
custam até R$ 7 milhões por paciente. 

Tanto a saúde privada quanto a pública lidam com recursos finitos. Seus gestores pre-
cisam fazer as melhores escolhas, produzindo resultados eficazes para os pacientes a 
preços compatíveis com o que a sociedade é capaz de sustentar. Mas mudanças recentes 
têm prejudicado a melhor alocação dos recursos pelos planos de saúde. 

Uma nova lei tornou o processo brasileiro de incorporação de medicamentos e trata-
mentos o mais rápido do mundo, com prazos exíguos para a análise dos impactos. Outra 
lei modificou o caráter do rol de cobertura, criando condicionantes frágeis para obrigar 
planos a oferecer itens fora da lista definida pela Agência Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS). E o próprio órgão regulador retirou o limite para sessões com psicólogos, 
fonoaudiólogos, terapeutas ocupacionais e fisioterapeutas com cobertura obrigatória.

Foram alterações que atingiram pilares de um setor que opera com base no mutualismo 
– isto é, como num seguro, muitos pagam para que, em caso de sinistro, alguns possam 
ser atendidos – e na adequada precificação de riscos.

Uma fatia cada vez maior das receitas das operadoras é comprometida com o pagamen-
to a hospitais, clínicas e laboratórios pelo atendimento a beneficiários. Este indicador, 
a chamada sinistralidade, bateu em 93,2% em setembro de 2022. Ou seja, a cada R$ 
100 recebidos as operadoras repassaram R$ 93,20 para os prestadores. Do que sobrou, 
ainda tiveram de pagar impostos, despesas administrativas e comerciais. A sinistralidade 
fechou o ano em 89,2%. 

A inviabilização da saúde suplementar não vai afetar apenas as operadoras. Vai prejudi-
car seus 50,3 milhões de usuários (janeiro de 2023), que podem se ver sem cobertura, em 
caso de insolvência. Vai impactar o Sistema Único de Saúde (SUS), para onde deverão ir 
os que se virem sem condições de pagar as mensalidades. Pode, acima de tudo, solapar 
toda a cadeia de prestação de serviços de saúde privada. 

Os planos respondem por 83% das receitas dos hospitais privados e mais de 50% das 
receitas dos laboratórios. A saúde suplementar movimenta 3% do PIB e emprega 5 mi-
lhões de pessoas. Custeia 1,6 bilhão de procedimentos por ano, entre consultas, exames, 
internações, terapias e cirurgias. Todo este sistema está sob risco. A quem isso interessa?
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Vera Valente é diretora-executiva da Federação 
Nacional de Saúde Suplementar (FenaSaúde). O 
artigo foi originalmente publicado pela Folha de São 
Paulo em 5 de junho de 2023.POR  VERA VALENTE
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RACISMO

Uma conversa sobre racismo: Mestre 
em Direito avalia a importância de 

reflexões sociais sobre o tema
Alan Jefferson Lima de Moraes, Coordenador do curso de Direito da Faculdade 

Anhanguera, comenta o cenário de miscigenação étnica no Brasil e formação histórica

deiwerson.santos@cogna.com.br

DEIWERSON DAMASCENO – 
ASCOM/FACULDADE ANHANGUERA

A luta para o combate ao racismo está atrelada às conversas e reflexões que são geradas pelos indivíduos de uma so-
ciedade. Como explica Alan Jefferson Lima de Moraes, Coordenador do curso de Direito da Faculdade Anhanguera, 
a cultura de um povo é feita também de forma oral, isto é, as relações sociais impactam diretamente nas ações que 

são realizadas uns com os outros.
“Reflexões e debates sobre o tema são não apenas bem-vindos como essenciais em nosso contexto atual e histórico. 

Disseminar informações (jurídicas e sociais) funcionam como um mecanismo de implementação de estratégias e técnicas 
de combate ao racismo e desenvolvimento social. A partir dessa ideia, é possível gerar inquietações e uma transformação 
de posturas e comportamentos, pois nos Direitos Fundamentais, por exemplo, destaca-se a dignidade da pessoa humana, 
sobretudo no tratamento igualitário e princípio da igualdade material, e quando falamos sobre tudo isso, também caminha-
mos para o progresso. Precisamos nos informar e discutir com o intuito de aprender”, analisa. 

Inicialmente, o docente exemplifica as terminologias de Racismo e Injúria Racial, termo este último que até o dia 12 de 
janeiro de 2023 era tratado apenas como uma modalidade de crime com tratamento e punição mais branda. Alan explica 
que, atualmente, na prática, as condutas, que antes eram distintas, hoje possuem a mesma natureza jurídica e isso é resul-
tado desse debate, haja vista as opressões ainda enraizadas na sociedade. O Crime de Racismo está previsto na Lei nº 7.716 
de 5 de janeiro de 1989 e diz respeito às condutas resultantes de discriminação ou preconceito de raça, cor, etnia, religião 
ou procedência nacional. 

“Previsto no Código Penal, a questão racial era considerada apenas como uma qualificadora do Crime de Injúria, sendo a 
conduta direcionada a uma pessoa específica. Ocorre que, com o advento da Lei nº 14.532/2023, o Crime de Injúria Racial 
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passou a ser expressamente uma das modalidades de racismo prevista na Lei nº 7.716/89 e, portanto, crime inafiançável e 
imprescritível. Isso é um passo muito grande nessa transformação social e que é resultado desses debates”, explica. 

Um outro ponto levantado pelo docente é acerca da miscigenação étnica no Brasil. Alan Jefferson Lima de Moraes explica 
que, historicamente, a composição e a formação da sociedade brasileira são resultadas de diversas variáveis que estão situ-
adas no contexto da colonização brasileira.

“Entre tais vieses, temos o fenômeno da imigração, a escravidão e a própria dinâmica do capitalismo e suas diversas 
multifaces. Além disso, o “Mito da Democracia Racial”, aliado as teorias do branqueamento social, tiveram uma marcante 
influência no imaginário da identificação racial brasileira. Dessa forma, somos um povo que possui em sua formação traços 
de outros povos do mundo. Todavia, a questão da escravidão e da negritude possuem uma questão mais problemática, na 
medida em que não conseguimos superar os obstáculos das mazelas no racismo enquanto fenômeno social”, analisa.

Para Alan Jefferson Lima de Moraes, um ponto de partida primordial para a desconstrução do Racismo Estrutural é conhe-
cer a história e entender a formação social do Brasil. 

“Reconhecer a existência do racismo já é um grande passo para a maturidade de uma consciência de raça. Muitas pessoas 
negam o racismo. O racismo possui multifaces e sua invisibilidade constitui uma forma nefasta dessa mazela. Dessa forma, é 
necessário a implementação de Educação Antirracista, de modo que as pessoas compreendam que isso fez e ainda faz parte 
de nossas relações sociais. Endosso: trazer o debate à tona e gerar conversar recorrentes sobre racismo e história, provoca 
essa conscientização”, reforça.

Por fim, o Especialista dá cinco dicas de leitura para quem quer aprender mais sobre miscigenação étnica no Brasil e ra-
cismo. 

Confira:

• O Pequeno Manual Antirracista, de Djamila Ribeiro
• Racismo Estrutural, de Sílvio de Almeida
• Mulheres, Raça e Classe, de Angela Davis
• Racismo Linguístico, de Gabriel Nascimento
• O Significado do Protesto Negro, de Florestan Fernandes
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